



Fuente del PULGAR (Loja, Granada)



Fuente del Pulgar, pozo manante (A. Jiménez, abril 2021)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente del PULGAR

Pedanía aldea, paraje o pago:

El Pulgar

Municipio:

Loja

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **398830,181** Y: **4118591,662** Huso: **30** Altitud: **740** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Alto Genil

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sin Clasificar

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Loma del Secretario

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

Areniscas, conglomerados, arcillas, calizas y evaporitas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

La fuente del Pulgar es una fuente de tipología de pozo manante. En el nacimiento, se ha construido un pozo para acceder mejor al agua que, en sus mejores años, saldría por el lateral del pozo, con cierto caudal a juzgar por el barranco que se ha originado en su brocal y que, algunos metros más abajo, llevaría el agua hasta una alberca, hasta hace poco tiempo con agua, con aspecto de abandonada y seca en los últimos años. El barranco que genera la fuente, y que hace de linde entre parcelas, terminaría por desaguar en el Arroyo del Grajo, unos 540 m más abajo. Todo el entorno está rodeado de olivos, cultivo mayoritario en la zona. Carece de caños y de pilas, es una fuente claramente optimizada para regadío. En las inmediaciones se aprecian otros pozos que podrían haber influido en la bajada del nivel de la fuente.

Para acceder a ella deberemos partir desde Ventorros de San José en dirección a Loja por la carretera A-4154 y, a unos 5,3 km desde la estación de servicio, tomaremos un desvío que nos sale a la derecha con dirección a Los Arenales (indicado). Pasaremos por la Cañada del Secretario, por la cortijada de El Pulgar y, algo más adelante, llegaremos a la fuente, a unos 1.100m desde el desvío de la carretera de Loja, siempre en carretera asfaltada.

El nombre lo toma, evidentemente, por el cercano cortijo de El Pulgar.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

Alberca

6 Caudal Medio

Caudal Muy bajo (0 - 1 l/s)

¿Se agota? Se agota con frecuencia

7 Uso del Agua

Regadío

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: Sin dificultad

Uso público actual: Bajo

9 Estado de Conservación

Deficiente

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Contaminación.

Agrícola (abonos y fitosanitarios...)

Afección al caudal por bombeo o derivación.

11 Descripción arquitectónica

Podemos describir dos elementos, sencillos. Por un lado, tenemos el pozo que genera la fuente, con un brocal de hormigón prefabricado, circular, de unos 80 cm de radio y cerrado por su parte superior. El agua, cuando el pozo sube de nivel, saldría por una salida cuadrada bajo la base del brocal de hormigón, tapada con una rejilla para evitar que ningún animal pueda caerse dentro. Como curiosidad, comentar que el tapado del pozo tiene incrustadas algunas losas de barro triangulares (3) y algunos azulejos blancos, pequeños, cuadrados, a modo de decoración que lo hacen perfectamente reconocible. Por otro lado, unos 17 m barranco abajo, localizamos una alberca de buenas dimensiones, de unos 7 x 4,5 m, por tanto, de aspecto rectangular. Con una profundidad, aproximada de un metro escaso daría una capacidad de almacenaje de agua de unos 30.000 litros. Como detalle, podemos observar en la alberca unas piedras en la parte superior de la pared Sur que estarían dispuestas como piedras de lavado. Por el contrario, en la pared Norte, la más cercana a la fuente, podemos ver dos caños, cercanos, uno más arriba que otro, posiblemente hecho el segundo por el taponamiento del primero. Bien, en el caño inferior se aprecia salir un tubo de riego que podría tener dos funcionalidades, una llevar el agua que saldría por ahí para el riego, o bien evitar que el posible leve chorrillo discurriera por la pared y se arrojara directamente al fondo de la alberca, donde parece ser que muere el tubo de riego.

12 Antecedentes históricos

Se desconoce totalmente la historia de la fuente pero, a través de las imágenes aéreas de diferentes épocas, podemos añadir alguna información.

Para empezar, aunque la calidad de los vuelos americanos es bastante pobre para detectar detalles, parece que, si bien el pozo quizás no estuviera construido, habría un nacimiento en esa zona debido a la vegetación que parece verse, ya con el barranco formado por el agua. En el vuelo interministerial de los años 1.976-77 es apreciable claramente la alberca, con agua aunque no el pozo. La alberca podría estar llenándose del nacimiento, o bien recoger el agua conducida por uno de los caños actuales. La zona, hasta entonces, contaba con un olivar por encima de la fuente, pero no aguas abajo. Entre 1.997-98 se plantan los primeros olivos bajo las tierras de la fuente. Hasta el 2013 se aprecia la alberca con agua y deja de apreciarse a partir de las imágenes del PNOA 2016 (en Marzo de 2016, según vuelo en Google Earth ya no tiene agua, no así en Abril de 2015), hasta nuestros días donde ha ido creciendo vegetación en su interior. El brocal que se le pone al nacimiento a la fuente aparece visible en el PNOA de 2006, y éste aparece cerrado en las imágenes de Google Earth en Abril de 2012 (antes era un pozo abierto).

13 Otra Información

Nuestro agradecimiento a Antonia La Pavirra que llevó a Ana Jiménez, por estos campos de Dios, enseñándole las fuentes que ella conocía y que, sin su ayuda, no se habrían podido catalogar.

14 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco:

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usos Públicos:

Histórico/socio-cultural:

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular:

15 Valoración General

Baja

16 Nombre del autor/es de la ficha

A. Jiménez y A. Ventas
(24-04-2021)

17 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.